



REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIV.

10 de Marzo de 1898.

2.^a época. — Núm. 37.

Malos ensayos experimentales.

La pureza y la energía de convicciones son tan raras en nuestro tiempo como la imparcialidad en quienes pretenden llevarlas al seno de los gobiernos.

Hay hombres que conociendo los principios del orden político pero sin fiar en su sinceridad, aparentan hallarse entregados á los resultados de un nominal ejercicio. Sin que exista en todo ello de verdad otra cosa que el hecho de dejarse conducir por ciertas ideas ó para alcanzar propósitos particulares ó para que la sociedad los estime y los crea.

Cuando los esfuerzos del arte llegan á ser impotentes por conocidos y gastados, recurren á la fuerza.

Entonces el disimulo reemplaza la descarada ferocidad y las arbitrariedades se cometen sin límite ni medida causando víctimas en variedad de formas y en todas las esferas.

Cuando la ley no protege los derechos populares, la desesperación induce á la venganza, consecuencia lógica de la negación de justicia ó de la imposibilidad práctica de aplicarla. Calamidad de la cual vemos infinitos ejemplos en la historia, siendo sensible que con diverso aspecto lleguen á la reproducción en nuestros días.

Porque los actos externos con los cuales se produce el mal son tan justiciables en el simple ciudadano como en el que ejerza la más alta de las magistraturas, pues que todo en el mundo cae bajo el examen y el juicio humano.

La dominación del hombre por el hombre ni es lícita ni jamás podrá consolidarse como derecho. Ha existido, pero solo como hecho propio de pueblos bárbaros, en el excepcional estado de guerra ó durante efímeros períodos de tiranía.

En realidad se descubre como que cierto fatalismo persiguiera á la mayor parte de los países hispano-americanos y que los antagonismos como la pasión únicamente debiesen imperar fomentando lo irregular y lo dañoso.

Quisieron romper los moldes estrechos de viejos sistemas para remontarse á los espacios de la ciencia y de la filosofía política. De donde ha resultado la división, la inextinguible lucha. Sin fundar nada. Pasando sucesivamente del despotismo á la anarquía y consumiendo vida y elementos en fratricidas guerras.

Las doctrinas democráticas no obstante sus bases verdaderas y regeneradoras van resultando incapaces hasta para la educación política. Aun invocando como lazo de unión la fraternidad, ésta no progresa. Las

tiranías se revuelven contra la libertad, el fanatismo sobre el raciocinio y la inercia supera á la actividad del estado moral, único que sirve de cimiento á la grandeza de las naciones.

El santo principio de unificación de la raza, México lo abrazó en los últimos años para difundirlo por el Continente entero, haciendo notar la salvadora doctrina de sus fundamentos. Marcó con especialidad cuán fatales son la división y la discordia. La idea y la voluntad cuando obedecen á causas superiores que se conforman con la razón, han de hallar expedito el camino. Entretanto eso suceda con el dogma de unión, inútil todo esfuerzo para consolidar la verdad.

Y América, siquiera de un modo pasajero, respondió. ¡Pudiera suprimirse la inclinación de mirar con cierto recelo á los que con intención más sana trabajan por la cultura y la justicia!

La Emprendedora.

Agencia internacional para cuantos asuntos se relacionen con la Exposición de 1900 en París.

Centro universal de operaciones de todo género.

Consultas sobre derecho público, juicios civiles y criminales y procedimientos administrativos, en cualquier nación de Europa ó de América.

Para proposiciones, proyectos, datos y detalles, en la Dirección de este periódico.

El triste ejemplo que no obstante tan loables esfuerzos prosiguen ofreciendo las naciones pequeñas y parte de las grandes, devoradas por la pasión y en casi permanente anarquía, revela que las instituciones libres y aún la civilización son mas aparentes que reales, que ningún buen efecto arrojan, en una palabra, que son mas fantásticas que reflexivas.

De donde la conclusión se impone.

El orden moral necesita estar sólidamente garantizado para que el político fructifique y sea duradero.

Faltando esa condición, nada trascendental habrá de fundarse.

A los que partiendo del racionalismo llegaron como límite hasta la democracia, conviene analizar el problema y encontrarle solución.

O los principios políticos son productos imaginarios ó constituyen sistema jurídico cierto.

Si lo segundo, póngase límite al desgobierno siquiera sobre la base de la conveniencia y de la necesidad.

Adoleciendo de firmeza las naciones débiles, fórmense otras más fuertes en esta época de transformaciones y renovación activísimas, corrigiendo los hondos resabios de las poderosas.

Pero cese de una vez el horrible cuadro de desgracias que demuestra el reinado del absurdo.

Porque los que defendemos lo existente, de corazón creemos se puede operar la reforma sin acercarse hasta la destrucción.

Ecos

Las emociones se suceden en el Uruguay con vertiginosa rapidez. Como que son consecuencia de los hechos anormales que á cada momento se producen.

Ya no hay forma para calificar lo que por allá ocurre ni concepto literario para encubrirlo.

Es la más espantosa de las anarquías.

Los grandes desastres invitan al análisis respecto de las causas y á la meditación para estimar su alcance.

A poco que se reflexione hay que comprender que el estado de decadencia y la ausencia de toda buena noción, son la clave del enigma.

—Llegó en ese país lo presumido y esperado. El golpe magno. La disolución del Poder Legislativo ordenada por el Ejecutivo.

Cuando los representantes de la soberanía popular encargados de dictar las leyes quedan sometidos al régimen de la fuerza, es porque hay el más completo de los abandonos jurídicos.

Que para la existencia social resulta fatal.

Porque el primero y esencial de los cultos corresponde al derecho.

—Pero ¿cuál fué el motivo de que el Presidente del Uruguay, Sr. Cuestas, disolviese el Congreso?

No lo decimos nosotros. Comentamos afirmaciones del telégrafo y la prensa. Porque la actitud del cuerpo legislativo era contraria á su persona.

¡La eterna odiosa máxima de todos los mandones!

—Y sin embargo, se resolvió la crisis gubernamental del Uruguay.

¿Cómo? En condiciones sencillísimas.

Los partidarios del Sr. Cuestas se instalaron en junta de notables y lo nombraron Presidente interino.

Quiere decir, ratificaron del modo menos perfecto posible la investidura de dicho señor.

Antes era lo mismo pero con algo de formas constitucionales y consentimiento tácito de cierto número de sus compatriotas, que ahora expresamente lo rechazan.

—Hasta el Doctor Ciganda, diputado de esa fracción, ha hecho público su completo desacuerdo con los procederes del Sr. Cuestas.

Acusándolo de no haber escatimado medio alguno para saciar la sed de mando.

No debemos olvidar que la República Oriental del Uruguay, es también... democrática y federal.

—Elevado á plenario el famoso proceso por los crímenes en Río de Janeiro el 5 de Noviembre último, se ha declarado, que la jurisdicción á quien corresponde el fallo es la de los tribunales del distrito federal.

—Probable que ya haya aparecido el manifiesto dirigido á los pueblos brasileños que preparaba su Vice-Presidente el Doctor Manuel Victorino Pereira, vindicándose de las acusaciones sobre complicación en los hechos á que se refiere dicho juicio criminal.

¿Se llegará alguna vez á penetrar la realidad de lo que en América sucede?

—Entretanto el Brasil disminuye el gasto de su presupuesto de marina, Chile lo recarga con nuevos cuantiosos gastos.

Por cuenta del primero de esos países se construyen en Alemania é Inglaterra los acorazados «Abreu», «Deodoro» y «Floriano».

Parece que los contratos respectivos los ha tomado á su cargo Chile y que por tanto, pagará el costo total.

Y procederá el cambio de nombres, pues los actuales resultarían ininteligibles para los chilenos como glorias de su nación.

—Se ha promulgado en Chile la ley que moviliza la guardia nacional, comprendiendo hasta á los mozos de 20 años.

Disposición inquietante, porque demasiado se comprende que ese servicio activo no responde á situaciones normales.

—La prensa, en alto grado sulfurada contra el libro del Sr. Moreno, que en otra ocasión mencionamos.

Observaciones por regiones desconocidas, interesantes datos geográficos, en fin cuanto contiene ese libro es subversivo en concepto de los chilenos é induce á provocaciones.

Cuando hay el deliberado propósito de no raciocinar, en todo se ven fantasmas.

—Hay quien aconseja el fraternal remedio de despedir del país al Sr. Moreno, que ningún daño le ha hecho, y en vez de pensar en guerra, someter inmediatamente al arbitraje la cuestión de límites.

Juiciosa opinión. La última.

—Se renovaron en la Cámara de diputados, también de Chile, las sesiones secretas sobre asuntos internacionales.

El Poder Ejecutivo no estuvo muy feliz. Consiguió quedar derrotado.

Fué tal la actitud de combate de la Cámara contra el Ministro de Relaciones Exteriores, que difícilmente durará largo tiempo en ese cargo.

—En Paraguay, los preparativos electorales para la presidencia no dejarán dudar que la profusión de candidatos y la intemperancia, sean como de costumbre.

Entre todas las intervenciones, la del escándalo en la política activa, sin duda que de preferencia merecería permanente abolición.

—Un diario de Asunción sostiene la conveniencia de que en aquella República se declare obligatorio el matrimonio civil.

Luego existe, pero voluntario.

Las cosas á medias no son del todo malas. Haciéndolas completas, quedaría la esperanza sin ejercer funciones.

—En La Plata, Rosario, Santa Fe, Mendoza, Tucuman y otras ciudades argentinas la agitación es grande con ocasión de los problemas electorales.

Cuando los partidistas no hacen su gusto producen alarma con toda clase de amenazas.

Que pedirán la intervención nacional armada. O que lincharán á los que no discurren y obren como ellos.

—Igualmente en Buenos Aires la situación política es comprometida por las intolerancias del partidismo y por las posiciones de expectativa en que se coloca la acción oficial.

Aún se desconoce quién será en definitiva el próximo gobernante de esa provincia.

—El desorden y la descomposición con su séquito de horrores y desastrosos efectos.

¿Es posible esperar nada bueno de tal conjunto de anomalías?

Eterno tejer y destejer es este de las elecciones en Centro y Sur América.

Algo así como tema de ópera bufa.

Sin que jamás se palpen los efectivos beneficios del Gobierno.

—Por razones de economía se clausuraron en Guatemala las Facultades de Medicina, de Derecho y en general todos los establecimientos de enseñanza secundaria ó superior.

Con tal motivo, han quedado sin ocupación centenares de profesores.

El culto á la fuerza y el militarismo en superlativa preponderancia.

Todo lo demás se menosprecia.

Frutos de la corrupción y del desastre.

—El sistema rentístico es allí de lo más original y sobre todo, con la última emisión de cédulas fiscales.

Rentas é impuestos de cualquiera origen y condición, han de pagarse con ellas forzosamente, excluyendo otro valor.

El Banco se encarga de la venta de cédulas fijando cada día el cambio entre el precio nominal y la moneda de oro.

¡Desgraciados compradores!

—Por si falta complemento para la seguridad de que en Centro-América anda sumamente embrollado lo económico y financiero, ahí va literalmente lo que dice un colega:

«Costa Rica. Por persona recién llegada de este país se sabe que la situación económica ha llegado últimamente á ser tan crítica como la de Guatemala. Los empleados gubernativos no son pagados con regularidad, el ejército tampoco y de allí general grito contra el Gobierno.

En cuanto al comercio la firma más respetable que allí existía, que era la de Mr. K., parece que ya no es aceptada en Europa, pues giros que se han consultado de aquí con las casas inglesas, no han sido comprados por los informes poco favorables que vinieron en respuesta.»

—A fines de Diciembre último el nuevo Banco Mercantil de Veracruz clausuró su lista de inscripciones, siendo tal la demanda de acciones, que los concesionarios de ese establecimiento han solicitado del Ministerio de Hacienda, la autorización respectiva para duplicar el capital social.

Así, pues, el citado Banco tendrá un capital de dos millones de pesos.

—Se ha establecido una finca de azúcar y aguardiente en el Municipio de San Francisco, Cantón de Veracruz, y en la línea del ferrocarril Interocéánico mexicano.

La finca se denominará «El Modelo» y dista unos 50 kilómetros de la ciudad de Veracruz.

Tendrá un ramal de línea férrea desde la estación de San Francisco, del Ferrocarril Interocéánico, hasta las bodegas y batey de dicha fábrica, siendo construido el referido ramal para llevar materiales y maquinaria que ya se están instalando por expertos ingenieros.

La compañía cuenta con un capital de pesos 600,000 y este año, tiene sembrados y listos para moler 18 caballerías de caña.

En la próxima molienda no fabricará azúcar porque no estarán para esa fecha montados y listos los *tachos al vacío* y las centrifugas para producir dulce de exportación.

En tal concepto sólo fabricará durante la cosecha actual aguardiente estimándose dicha producción en 12,000 barriles, pues se está acabando de montar un alambique que destilará 120 barriles diarios de este caldo.

—Aún no llegaban á la capital de Morelos los rieles del Ferrocarril del Gran Pacifico, cuando algunas empresas particulares norteamericanas decidieron hacer compras de terrenos en el Estado, principalmente á inmediaciones de la vía y en los contornos de Cuernavaca.

Últimamente el Sr. A. M. Slack adquirió una propiedad rústica que proyecta explotar en el ramo de cafetos y hortaliza. Al igual de Mr. Slack, otros hombres de negocios recorren el Estado, en busca de terrenos propios para el cultivo de frutos tropicales.

Seguirá la compra de grandes rancherías ó haciendas, cual se está haciendo en algunos Estados de Occidente, como Michoacán y Jalisco, por ejemplo.

—Se han recibido noticias de Nueva York, y parece que los ingenieros que examinarou hace poco la mina de Avino, han dado un informe favorable y el contrato se celebrará con Mr. C. B. Flynn que ha sido el descubridor y empresario de tres de las más grandes vetas en

el Norte de México, que son la Azteca y mina del Carbonato en Monterrey y otra en Cerralvo.

—El órgano del comercio extranjero en México da cuenta del estado que guarda la Minería nacional, en los términos que extractamos.

Zacatecas.—La Compañía de San Luis del Oro ha suspendido las operaciones en sus propiedades hasta que llegue su nueva maquinaria, que comprenderá un elevador, bombas y molino de mazos.

Se ha hecho un buen descubrimiento en Candelaria de los Pinos.

Las minas de Salomón y Anexas se están trabajando de una manera científica.

Nuevo León.—Los nuevos descubrimientos hechos cerca de Dunte, continúan trabajándose con éxito.

No escaseará el fundente en este distrito por muchos años.

La Compañía de cobre del Pánuco va á establecer una fundición y reducción de sus minerales cerca de las minas. Sus productos son muy apropiados para tratarse por el procedimiento Piritico de Astin.

Guerrero.—Los Sres. Reed y Gunby, que compraron en Enero del año pasado la mina de San Luis, cerca de Coronilla, tienen ahora en trato las minas y hacienda pertenecientes á la Compañía Mexicana en el distrito de Mina. Están situadas cerca de Coronilla, San Nicolás del Oro y Tepantitlán; y son como treinta. Las minas cerca de Coronilla tienen oro, las de San Nicolás del Oro producen oro y plata y las que están cerca de Tepantitlán oro, plata y plomo. La mayor parte del mineral extraído se ha beneficiado en arrastres. Existe una hacienda de beneficio con seis morteros de mazos en San Cayetano, y el comprador aumentará esta planta considerablemente.

La mina de San Felipe continúa produciendo mineral muy rico de oro. Esta es la pertenencia realmente de oro, que existe cerca de Coronilla, todas las demás contienen considerable cantidad de plata.

Una buena veta de azogue ha sido descubierta cerca de Tetela del Río y se está trabajando.

Gran número de denuncias de minas de cobre se han hecho recientemente cerca de Ajuchitlán y San Miguel Totoloapam.

Venezuela.

LOS CONSERVADORES.

Quejándose un ilustrado colega de Caracas de la confusión que se establece para calificar á los conservadores, expone entre otras, las consideraciones que insertamos á continuación:

Es muy lamentable la confusión de los términos empleados vulgarmente para calificar los hombres, las agrupaciones y los partidos en la política. Del concepto erróneo de las palabras se originan una multitud de confusiones en las cuales sólo ganan los pescadores en río revuelto. Entre nosotros es tanto el embrollo á este respecto que sería muy difícil, dado el sentido gramatical, el ideológico y el filosófico de cada término, aplicarlos con conciencia á cada ciudadano, porque á veces todos parecen ó quieren parecer conservadores, unas veces, y otras por el contrario, se declaran radicales.

En los últimos años se ha vulgarizado mucho el miedo á ser llamado conservador. ¡Cuántos ciudadanos hay que aceptan el calificativo de godos, como nombre de combate, y rechazan el de conservador que, á su juicio, opónese á las doctrinas que aclaman ó divulgan! Y como si fuera bochornoso estigma el calificativo, se lo arrojan los unos á los otros, temerosos de que el inadvertido pueblo los rechace el verlos vestidos con la piel de la oveja tantas veces esquilada y siempre productiva!

¡Qué triste espectáculo el de un pueblo donde nadie quiere ser conservador, es decir, hombre que defiende las bases fundamentales de la sociedad, la moral cristiana, las leyes filosóficas, la institución de la familia garantizada por la protección del honor, de la vida, de la propiedad y de la inocencia!

Se comprende ese miedo donde conservador significa paria, donde los funcionarios no reconocen ninguna valla, donde al poder se llega

por los caminos de la violencia y del delito; pero en la república que ofrece á todos, iguales medios, que establece la fraternidad para vivir y el prestigio para premiar los buenos servicios, ¿por qué no se establece lealmente, y mediante el examen de cada palabra, el calificativo político respectivo? Ya sabemos que en Venezuela hay tiranistas, devotos ciegos del sistema guzmancista, que no son liberales, aunque se esfuerzan en asegurarlo, pero que tampoco deben considerarse conservadores, toda vez que ellos se proponen la supresión de la república, de las prácticas democráticas, de las costumbres sencillas y sanas de los pueblos verdaderamente republicanos.

Correspondencia de El Salvador.

Especial para este periódico.

SUMARIO. — *Prensa y libertades. — Injurias y mala interpretación. — Rumores y miedo. — Circulación forzosa. — La organización postal y el Domingo.*

San Salvador, 12 de Febrero de 1898.

Sr. Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA.
París.

Muy señor mío.

Para decidirme á admitir el encargo que su amabilidad me ha confiado, no lo extrañe usted. Tuve necesidad de leer la colección de su periódico, en cuanto á la América central porque me habría sido doloroso aparecer como una nota discordante. Para fortuna mía los informes que su Revista ha publicado hasta ahora fueron tomados en el lugar de los sucesos y transmitidos con fidelidad. Proponiéndome idéntico procedimiento, sus amables lectores verán que mi imparcialidad es completa y que ni me pongo en contradicción con la marcha de equidad seguida ni falto á la verdad, declarando, que en lo relativo al Salvador, para mí lo más conocido, he encontrado ninguna inexactitud en la exposición de los hechos pasados.

Me admira que la prensa sea en otros países la fuente viva de doctrina y de razonamiento que comuniquen á las instituciones libres prestigio, fuerza, en una palabra, autoridad. Nada de eso es entre nosotros.

Aquí, los diarios más significados con ocasión de la peligrosa y eterna cuestión de límites dirigen improperios á los gobernantes, fraguan los mayores desaciertos y acaban con frecuencia por conseguir la revolución ó la guerra.

Contra el Presidente Zelaya, de Nicaragua, se han hecho las suposiciones más duras é inverosímiles, sin que la prensa de aquel Estado se tome el trabajo de disuadir de sus errores á la del Salvador. Todo lo contrario.

Ni por tener tanta fuerza el fanatismo religioso han aprendido la máxima de poner el otro lado del rostro para recibir la segunda bofetada. Contestan el denuesto pero corregido y aumentado, renovándose estas escenas á cada momento sea ó no de entidad el tema y sin reparar en la triste enseñanza que ofrecen.

Otro aspecto de esa forma de licencia, obsérvese en que las injurias de cualquiera hoja periódica las considera el Estado vecino como dirigidas por el Gobierno contra el del otro país, sin que jamás se trace la línea divisoria lógica entre la opinión y las agrupaciones de ella que inspiren á los periódicos para conocer el efectivo origen de los envenenados dardos. Tenemos la fatalidad de que fingiendo ejercitar libertades sea todo oficial, derivándose del poder público la apreciación, el hecho, la ejecución y hasta su completa ausencia.

En vez de extraviarnos en el laberinto inextricable de ficciones que nos rodea, deberíamos ocuparnos de la labor diaria que dignifica y rinde, cooperando á levantar el poder productivo y fundar la riqueza, todavía problemática entre nosotros. Tenemos energía, actividad, demasiado empeño para ejercitar los elementos de nuestra existencia y hacemos todo al revés. Nos consumimos en estériles luchas. Somos libres y soberanos. Con la diferencia de que tan

FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (inclusa la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

nobles facultades las empleamos en fomentar el mal.

*

Como rumor grave circula el de la llegada al puerto «Libertad» de este Estado, de una cañonera de los Estados Unidos del Norte nombrada *Marietta*.

Nada raro acusaría el hecho ni merecería despertar la atención pública sin que la situación general del Salvador fuese tan aflictiva. La política y la crisis económica han perjudicado de tal manera, que el trabajo falta, los negocios han desaparecido y el comercio da la medida exacta de su decaimiento consagrándose á liquidaciones y sin renovar ningún ramo.

El cúmulo de nuestras desdichas hace discurrir en la imposibilidad de sostener estas circunstancias y por ello, al presentarse el buque de guerra norteamericano ningún signo feliz nos anuncia.

Hay quien dice, sin que me sea posible garantizarlo, que el señor Jenkins, Cónsul norteamericano en Salvador, avisó á su Gobierno que la situación es alarmante, que amenaza una revolución en nuestro Estado y que los intereses de su nación deben ser protegidos, anticipándose discretamente á los acontecimientos.

*

La más evidente de nuestras ruinas, es la circulación forzosa. Mientras subsista en un país de los escasos recursos financieros del nuestro, se sostiene en vigor la causa del malestar. Queremos pagar la administración pública y su mecanismo complicado determina buena voluntad. Que está comprobada su magna ineficacia en nuestros tiempos, no habiendo dinero. Inventarlo con papeles ha sido constante frustrado idealismo.

Ahora se restablece el cambio de billetes de 10 y 50 pesos. En Marzo próximo de los demás entre 100 y 500.

Paliativo y no otra cosa.

El mal es tan profundo y crónico, que requiere más que eso. Acabar de una vez con la circulación forzosa.

Porque escaseará el medio circulante. Quien convierta su papel, guardará el importe por miedo de lo que vendrá después.

Los billetes de alto valor que no sea factible cambiarlos, quedarán en calidad de pagarés á plazo é inservibles para pequeñas transacciones en las cuales ciframos el último resto de esperanzas.

Y según sea más premiosa la condición de la moneda de plata (porque la de oro ya es inverosímil entre nosotros) el ágio y toda forma de especulación tomarán aterradoras proporciones, imposibles de alcanzar ni de allanar sus exigencias.

*

Otra vez será más extenso, porque si pierdo la oportunidad de enviar hoy la presente, habría demora de dos días.

Tampoco llamará la atención este detalle á los que conozcan nuestra organización de correos.

La venta de timbres la hace la Administración central sin permitirse en otro lugar alguno. ¿Para qué, pues, el servicio de buzones? Hay que tener previamente los timbres y que no sea domingo.

Aún en la central, los domingos no pueden comprarse. Está cerrado. Costumbre que es posible no la autorice la ley. Ni la de suspender la circulación de correspondencia.

Como sin embargo se observa, no depositando mi carta en la fecha, tendría que esperar hasta el lunes.

De usted, afectísimo y seguro servidor,

REVESINO.

Ferrocarriles mexicanos

En la Dirección de este periódico se suministrarán toda clase de informes sobre itinerarios y tarifas de los ferrocarriles mexicanos.

MÉXICO.

El Estado de Chiapas.

De un periódico de Tuxtla Gutiérrez, capital de dicho Estado mexicano, transcribimos los párrafos siguientes:

«Nuestras leyes hacendarias, justas y equitativas; el buen sistema empleado en la recaudación de los fondos públicos, el orden y moralidad que presiden los actos todos de los empleados encargados de su manejo, así como la inversión racional y provechosa que de ellos se hace, han sido los factores principales de la situación bonancible en que se encuentran las arcas del Estado y que permiten al Gobierno atender desahogadamente todos los ramos de la administración pública.

Debido á tales factores, el causante no rehuye el pago de las contribuciones, convencido como está de que su pequeño contingente, el Estado se lo devuelve en la mayor suma de bienestar posible; sus derechos están garantizados por la ley y sus reclamaciones siempre son atendidas en justicia: ninguna contribución se asigna al capricho ó al cálculo sino que todas ellas están fijadas con la mayor proporción y equidad.

El Gobierno por su parte vela sin descanso alguno porque en la recaudación de los impuestos no se causen gravámenes á los contribuyentes, así como porque los fondos sean invertidos en obras de positiva utilidad que tiendan al progreso y mejoramiento moral y material del Estado.

La moralidad administrativa es la base de la prosperidad de la Hacienda pública; cuando ésta es bien administrada, la confianza renace en el ánimo de los ciudadanos que pagan sin temor alguno los impuestos que las leyes les asignan; los recaudadores, empeñosos en el cumplimiento de sus deberes, liquidan sus cuentas con la mayor exactitud y honradez, y nadie que maneje caudales públicos deja de estar bajo la vigilancia inmediata y directa del Gobierno que, ante sus comitentes, ante la ley y ante su propia conciencia, es el inmediato responsable de los fondos que administra y de la mejor y más provechosa inversión que de ellos se haga.

El Gobierno del Estado, inquebrantable en su empeño de cimentar sobre sólidas bases la Hacienda pública, estableciendo la mayor moralidad y el más perfecto acatamiento á la ley, inició primero ante la H. Legislatura local el decreto que impone un recargo de un dos por ciento mensual á los empleados exactores de rentas del Estado que resulten adeudar al Erario cantidades procedentes de un año fiscal anterior recargo que se hará efectivo desde el 1.º de Abril del año fiscal siguiente, y autorizó después al Sr. Lic. Emilio Rabasa para que en nombre y representación del Ejecutivo contratara con los representantes de la «American Surety Company» de New York, la manera de otorgar las fianzas y demás garantías que deben prestar los empleados públicos de Hacienda del Estado, contrato que fué aprobado por el H. Congreso por decreto de 22 de Diciembre último.

De incalculables resultados prácticos son ambas disposiciones: en virtud del primer decreto, todos los empleados que manejan fondos públicos deberán estar liquidados cuatro meses después de haber terminado el año, evitándose así serias dificultades en la contabilidad fiscal y graves abusos que impunemente se cometían en perjuicio inmediato de las rentas del Estado.

El contrato celebrado con la «American Surety Company» dará como resultado directo el cumplimiento exacto de la ley de 19 Julio de 1877 que estableció las fianzas de los empleados de Hacienda, así como que en lo sucesivo el Erario público esté perfectamente garantizado y á cubierto de todo desfallo, quiebra, etc., contribuyendo á la vez en gran manera á establecer la mayor honorabilidad entre los empleados encargados de manejar caudales del Estado.

Nuestras leyes de hacienda, basadas en los principios fundamentales de la ciencia económica y de acuerdo con el progreso general del país, han recibido con las disposiciones citadas su complemento indispensable para que no sean ilusorios muchos de sus preceptos y coloquen al Estado en el lugar preferente que le corresponde, ya que por sus terrenos feracísimos y climas variados, su riqueza agrícola y comercial, sus amplias y cómodas vías de comunicación y su no muy lejano y risueño porvenir, está llamando actualmente la atención de los hombres de empresa y capital, que al venir á nuestro suelo, encuentran en él la realización de sus esperanzas por medio de la honradez y del trabajo.»

Se desprende de lo expuesto por el colega, que allí hay el propósito resuelto de mejora sin apariencias engañosas, realizando lo que efectivamente conviene para que la condición popular sea ventajosa y lo útil también para el progreso material y colectivo del Estado.

Los principios de gobierno conducen al error ó á la verdad según el empleo que se haga de ellos. Cuando la prensa habla á la razón y predica la justicia, es poderoso auxiliar para la obra legítima de la administración pública.

El contraste no puede ser más ejemplar. Mientras que otros pueblos de América se ocupan de exagerarlo todo, porque prensa y ciudadanos no ven más que por el prisma de la pasión y viven entre períodos de incansables revoluciones, en la República Mexicana se consolida el derecho político, la cultura y la riqueza sin estrépito y con buen juicio.

Es decir, buscan el bienestar y la justicia acomodando los principios á las necesidades y echando bases de engrandecimiento.

¡Enorme diferencial

De Europa

El 23 de Agosto del presente año tendrá lugar la apertura del Congreso internacional de Zoología en Cambridge, bajo la presidencia del señor Lubbock, miembro del parlamento inglés.

Para la celebración de esa interesante asamblea científica, han sido invitadas todas las naciones de ambos continentes.

—Inglaterra en unión de Francia y Rusia, ha tomado á su cargo toda clase de arreglos para garantizar el empréstito de Grecia, realizado con propósito de cubrir la indemnización de la última guerra.

Esa ayuda la considera gran parte de la prensa como favorable para Grecia y principalmente como forma protectora de la libertad en Oriente.

—Con frecuencia contristan nuestro ánimo los periódicos ingleses con el relato de los sufrimientos que experimentan los mineros que explotan las riquezas auríferas del Transvaal, y con los que agobian á ciertas poblaciones rurales de Rusia. En cambio esa misma prensa, tan caritativa y humanitaria para los pueblos y habitantes nombrados, se muestra por demás avara para patentizar y buscar remedio á las desgracias de Irlanda.

Según las noticias publicadas, los límites de los siniestros que diezman á los infortunados irlandeses, no tienen fin, y como la cosecha de patatas se ha perdido por completo, dos millones de obreros agrícolas son presa de la tortura del hambre.

En las zonas próximas al litoral, los desgraciados que despiertan nuestra simpatía, para alimentarse no tienen más remedio que recoger las algas que las bajas mareas descubren, ó que las aguas depositan en las orillas del mar para su alimentación, después de haberlas cocido.

Estos despojos del mar, saturados de iodo, engendran atroces enfermedades, y el número de defunciones se acrece considerablemente.

Ante tal espectáculo, mucho más aterrador en el interior del país, el Gobierno inglés, con una indiferencia punible, asiste impávido á la agonía de un pueblo, digno de mejor suerte, siendo de notar que el presupuesto del Reino Unido se ha saldado en el último año con un superávit formidable en los ingresos.

—En una conferencia que últimamente dió en el Ateneo de Madrid el señor Múltedo, ha sostenido que el propósito del Dante al escribir

De Vulgari Eloquentia, parece que fué, componer una especie de arte poética haciendo un cuerpo sólo de principios esparcidos y fijando en forma doctrinal las varias reglas poéticas seguidas hasta entonces por los *dicitori in rima* por espontáneo acuerdo. Pero es á la vez un tratado filológico, y esta circunstancia, unida á la de haberse llamado también durante mucho tiempo *De Vulgari Eloquio*, hicieron creer á algunos que se tratase en él tan sólo de la lengua italiana.

En el primer libro de los dos de que consta, ocupase efectivamente de ella, distinguiendo la lengua vulgar, que es la que se aprende imitando á la nodriza sin más reglas, de aquella otra, para nosotros secundaria, á que dieron los romanos el nombre de latín ó sea *Gramática*.

Siguiendo la costumbre de su tiempo, investiga en ese libro Dante los orígenes del lenguaje; y aun cuando la Biblia enseñe que el primer ser que habló fué Eva, para explicar á la serpiente la prohibición que Dios le había hecho, él cree que fué Adán quien, por íntima necesidad de su naturaleza, hizo uso primeramente del don de la palabra, negada á los ángeles y á los brutos, y afirma que se expresó en hebreo.

Discurre después sobre la confusión de las lenguas, que no fué sino un olvido del lenguaje primitivo, y salta desde Babel á Europa. En ésta encuentra tres idiomas hablados por las tres diversas razas germánica, griega y latina. Esta última se subdivide en las tres lenguas romances designadas por las peculiares partículas afirmativas *oil, oc si*.

Nada dice Dante del castellano ni del portugués. De no ignorarlos, es de presumir que no los nombrara por su predilección al simbólico número tres.

El lenguaje humano—según él—ha de cambiar siempre como las modas y costumbres, todo ello á causa de ser el hombre *instabilísimo y variabilísimo* animal...

Así los dialectos multiplícanse en demasía. Dentro de cada ciudad, todo barrio tiene el suyo distinto. De aquí que los hombres no se entiendan entre sí, ni entiendan tampoco lo que sus antepasados dijeron. Impónese, por lo tanto, la necesidad de una lengua común, inmutable, como lo es el latín, que fué regulado por el acuerdo de muchos pueblos.

La lengua latina es para Dante una invención posterior á las lenguas romances, que sólo con los años y el estudio adquieren unos pocos.

Plantea, pero no resuelve, la cuestión acerca de la excelencia de las lenguas romances. Elogia á la francesa por sus narraciones en prosa sobre los troyanos y paladines del Rey Artú; á la hispano-provenzal, por haber sido la primera en que se trovó con arte; pero inclínase más á la italiana, por ser más semejante á la *Gramática* y ser más perfecta en lírica, la poesía *del dolce stil nuovo*.

Pasa revista á los catorce dialectos italianos, confrontándolos con su lingüística ideal, y los rechaza *tutti quanti* apenas elogiando al siciliano y boloñés.

Su lengua ideal vaga por todas las regiones y no se posa en parte alguna, si bien en ciertas ciudades parezca detenerse un tanto más.

Y es que Dante designaba con la palabra *lingua* á dos cosas bien distintas: estilo y lengua. No veía que la lengua literaria que él usaba derivábase del Toscano, por creer que los dialectos eran corrupciones de aquélla que les servía de forma fundamental, como es el uno para los números, el blanco para los colores, para las acciones humanas la virtud.

Una vez hallada esa lengua común en que han escrito los mejores poetas de todas las comarcas italianas, Dante la ensalza con epítetos entusiásticos: es el *vulgar illustre*, porque confiere sublime honor al que lo posee; *cardinal*, porque todos los dialectos giran á su alrededor; *áulico*, porque de existir en Italia corte, él sería el palatino, y es finalmente el *vulgar curial*.

—Según la prensa, ha resuelto la fracción radical del partido autonomista, tratar con los insurrectos como único recurso de terminar la guerra.

Las bases girarán, poco más ó menos, sobre estos puntos.

Representación en el Gabinete cubano. Disolución de los voluntarios para formar cuerpos de milicia cubana.

Derecho de celebrar tratados comerciales sin intervención de España pero concediendo á sus productos un derecho diferencial con respecto á los de las demás naciones.

Y que de la enorme suma á que ascienden los gastos de guerra, pague Cuba tan solo la sexta parte en anualidades de dos millones de pesos.

—Acerca del Ministro de Agricultura, industria y comercio del Gobierno autónomo de Puerto-Rico, instalado el mes último, he aquí como se expresa un estimado colega madrileño:

«D. José Severo Quiñones y Caro pertenece por su padre á las primeras familias de Puerto Rico, y por su madre á las del célebre general Caro, reconquistador de Santo Domingo.

Nació en el año 1838, en *Hoyo Mula* y siguió la carrera de leyes en las Universidades de Sevilla y Madrid. Aquí, en la Universidad Central, fué condiscípulo del ministro de Ultramar y de otras eminentes personalidades de la revolución. En aquel espíritu se formó, y al volver á Puerto Rico abrazó resueltamente las ideas liberales y autonomistas.

Luchó con éxito y de buena fe, y auxiliándose de su talento poco común y su poderosa elocuencia, pronto le designaron sus paisanos para numerosos cargos populares y electivos.

Al propio tiempo, las Cortes nacionales votaban un amplio régimen liberal para la Diputación y Municipios portorriqueños, á propuesta de Moret, de Labra, de Escoriza y otros representantes de la pequeña Antilla. Por virtud de estas reformas, Quiñones resultó electo diputado provincial, y por último presidente de aquella Corporación, cuando el general Sanz llegó á aquella isla, poco menos que de incógnito, con el mandato de destituir al general don Simón Latorre y derrocar las leyes liberales.

Quiñones, entonces, desde el puesto más alto de la provincia protestó solemnemente, no sólo del golpe de Estado, que acababa de realizarse en Madrid, sino también del que consumaba el general Sanz en Puerto Rico. Se agigantó su figura recurriendo á todos los recursos de la ley, pero sucumbió á la fuerza, siquiera su nombre fuera repetido con aplauso por todos los amantes de la pérdida libertad.

Vencido se retiró á su hacienda en Hoyo Mulas, sin mezclarse en política hasta hace poco.

Entonces se dedicó con pasión al foro y conquistó una reputación de valía como orador forense de altos vuelos y como notable criminalista.

Hace dos meses fué nombrado intendente general de Hacienda interino, cargo que le hicieron aceptar sus amigos como preparación de la bien ganada cartera.

D. José Severo Quiñones ha trabajado en su bufete más que en la política y trae, por tanto, á ese ministerio tan importante, en país esencialmente agrícola, una respetabilidad que facilita su tarea.

El ministro de Agricultura y Comercio de Puerto Rico, es una de las personas más prestigiosas de la isla.»

—La casualidad se ha encargado de producir un acontecimiento artístico en Italia.

Consiste en que, preparándose Florencia para celebrar el cuarto centenario del primer viaje de Américo Vespucio á América, se acaba de descubrir un *fresco* en el cual está el retrato del navegante florentino.

Dicho *fresco* pertenece á la primera época de Domenico Chirlandajo; y de dicha pintura habla Varsari en su libro *Vida de los más célebres pintores etc.*; y dice en la biografía del Chirlandajo; «*Furono le me prime pitture in Ognissanti, la cappella de Vespucci, dir' e un Christo morto ed alami santi, á so pra un arco una Misericordia; nella quale è il redratto di Amerigo Vespucci che fece la navigazione, dell' Indie.*»

Como tantas otras iglesias antiguas, la de *Todos los Santos* sufrió reformas. Sobre los frescos que la decoraban plantaron en el siglo XVII altares, no dejando descubiertos más que un *San Jerónimo*, del Chirlandajo, y un *San Agustín* de Sandro Botticelli. Las pinturas que no quedaron tapadas por los restablos desaparecieron bajo una capa de cal. Gracias al inspector de la conservación de los monumentos nacionales, Sr. Carocci, se ha descubierto el *fresco* citado en que figura Vespuccio.

—Después de las críticas que se han sostenido en todos los Parlamentos respecto á la organización de la Marina de guerra, se advierten en periódicos y libros, opiniones paradójicas que, si no lo consiguen, pretenden al menos resumir á vuela pluma los hechos que pueden interesar.

Afirma Mr. Houssaye que, el estudio de la

historia militar del siglo que toca á su término, atestigua que en todas las grandes luchas que han cambiado el mapa de las naciones, la Marina no ha ejercido un papel preeminente, y que en los demás hechos de guerra sostenidos por las Armadas, tampoco han influido de manera decisiva sobre los resultados de la contienda.

Contrayendo el publicista nombrado su examen á Francia, se duele del desastre de Trafalgar, celebra la batalla de Austerlitz, siendo ineficaces los esfuerzos de Napoleón para reorganizar su flota, que en número de veintitrés navíos y treinta fragatas fué capturada y destruida por los ingleses. Sigue Inglaterra reinando sobre los mares, pero el Emperador reina sobre Europa, y si Inglaterra contribuyó poderosamente á la caída del coloso, no es imputable el hecho á su formidable marina, y sí á su diplomacia, á sus ejércitos en España y en los Países Bajos.

Iguales consecuencias deduce el nombrado escritor al ocuparse de Navarino, y en días más próximos á los nuestros, de la guerra de Crimea.

Por último, en la contienda franco-prusiana de 1870, cupo á la marina francesa un gran papel, que fué ciertamente más glorioso en tierra que en el mar.

No podemos continuar extractando la serie de hechos que asienta, ni exponer las consecuencias que deduce de los mismos Mr. Hous-say, para fundamentar su estudio, lectura que nos ha impresionado, y sobre cuyas informaciones sería conveniente oír la opinión, hija de la competencia, del saber, del talento y valor de nuestros marinos.

Liga Internacional de las Mujeres PARA EL DESARME GENERAL

He aquí el notable llamamiento que hace á las mujeres de todo el mundo el *Consejo Central* de la Liga para el desarme general, que acaba de constituirse en París:

Hacemos un llamamiento á las mujeres de todas las naciones para la propaganda de la idea del desarme internacional, que algunos tratan de utopía, pero que se impone á los poderes públicos como una necesidad absoluta. De cada día más se deja sentir en Europa la urgencia de quedar desembarazada del peso de la paz armada. Los intereses materiales de todos los Estados exigen una pronta solución.

La primacía intelectual de los Pacíficos y los Congresos de la Paz piden á las mujeres su concurso en esta guerra contra la guerra.

Las madres, las hermanas, las prometidas, tienen un derecho legítimo en ligarse para preparar el advenimiento del reinado de la paz y de la justicia en el mundo entero.

Que todos los corazones ardientes nos sostengan, á través de las fronteras, con fuerza y perseverancia, y alcanzaremos la victoria más brillante con que jamás haya podido soñar un alma generosa.

Pedimos el desarme internacional en nombre de la humanidad, para suprimir los sufrimientos de las víctimas de la guerra, las lágrimas de las madres y de las viudas.

Cuando se piensa que la paz armada en Europa ha disipado desde 1872 la suma increíble de SESENTA MIL MILLONES, puede juzgarse de ahí cuántas miserias apremiantes hubieran podido aliviarse con un gasto tan considerable.

Trabajemos, pues, por todos los medios posibles para propagar la idea del desarme internacional, que señalará el fin de las guerras fratricidas y de las hecatombes humanas.

Pedimos la creación en cada país de Comités de mujeres, quedando París Comité fundador de la Obra. Los Comités nacionales que se formen pueden tener su autonomía en cuanto concierne á sus reglamentos interiores, con aceptar los Estatutos y la dirección del *Consejo Central* residente en París.

Al entrar en un nuevo siglo, en la fecha de 1900, esperamos poder reunir todos esos Comités auxiliares en una grande y unánime demostración, que formará desde entonces la Confederación Internacional y Universal.

Para llegar á este resultado, hay que hacer una activísima propaganda por medio de discursos, conferencias, peticiones, novelas, cuadros, representaciones, y, ganada á nuestra

buena causa la opinión pública, quedarán contados los días del militarismo: entonces saldrán de una inteligencia internacional los primeros gérmenes de la paz universal.

Para que obtenga buen éxito esta propaganda, en la que está interesada en el más alto grado toda la familia humana, es menester que las mujeres de todos los países unan sus corazones, sus almas, sus pensamientos hacia ese sólo objeto: hacer cesar las guerras, que por doquier causan tantas desgracias y ruínas.

Nos dirigimos á todas las mujeres de todas las naciones; las pedimos con insistencia que trabajen con nosotras en la emancipación de la humanidad, libertándola de la plaga de las guerras; las invitamos á cambiar sus pensamientos con los nuestros, á fin de sembrar por todas partes las ideas de esa paz universal que es nuestro ideal supremo. ¿No es una obra magnífica de reconciliación que debe hacer latir los corazones generosos de todas las mujeres?»

Forman el Consejo Central: La princesa Wiszniewska, presidenta; madame Camilo Flammarion y madame Maria Cheliga, vice-presidentas; mademoiselle Paulina Dupont, secretaria general; mademoiselle de Saint-Vidal Hernoizat; secretaria adjunta; madame Federico Lolié, secretaria de sesiones; mademoiselle Luisa Hoepner, secretaria de sesiones adjunta; madame de Marsy, tesorera; baronesa Cartier de Saint René de Coulanges, tesorera adjunta, y madame Augusta Meulemans y vizcondesa de la Loyère, vocales.

Vicepresidentas en el extranjero: Alemania, madame Lina Morgenster, Berlin; Austria, Hungría, baronesa Berta de Suttner; Dinamarca, madame Matilde Bajer, Copenhague; Italia, princesa Melle Barese, Nápoles; Portugal, madame Alicia Pestana, Lisboa; Suecia, madame Hanna Theorell, Stockholm.

Son socios honorarios de la Liga entre muchas otras notables personalidades, monsieur Napoleón Aubanel; el diputado dinamarqués M. Federico Bajer; M. Jules Bois; madame Tola Dorian, princesa Metchenski; M. J. N. Danant, fundador de la obra de la Cruz Roja y promotor de la Convención de Ginebra; M. Urbano Gohier; M. Edward Loevy; madame Daniel Lesneur; el Sr. Magalhaes Lima; M. Augusto Meulemans; el abate Paris; el comandante Picard Destelan; la princesa Jorge Stirling; madame Lecointe de Villiers; M. Eduardo Wawrinsky, individuo de la Alta Cámara de Suecia, etc., etc.

Según los Estatutos, cada individuo de la Liga deberá comprometerse á combatir con la palabra, con la pluma, con todos los medios legítimos, la guerra bajo todas sus formas.

Para ser inscrito como individuo de la Liga, es menester ser admitido por el Consejo después de presentado por dos individuos ya admitidos ó por una de las señoras de dicho Consejo.

El minimum de la cuota anual queda fijado en cincuenta céntimos.

El adherente no contrae otros lazos morales que el defender por doquier *El desarme internacional*. Debe predicar con el ejemplo y comprometerse moralmente á propagar y defender las ideas de la Liga y recoger el mayor número de adhesiones.

Quedan prohibidas en las reuniones las discusiones políticas ó religiosas, debiendo observar la Liga la más estricta neutralidad.

Los fondos recogidos se invertirán en propagar las ideas de la Liga, en la fundación de un boletín, en conferencias y lecturas públicas, en la distribución de folletos y opúsculos, en recompensar y publicar las obras instructivas en el sentido perseguido por la Liga.

En caso de disolución de la Sociedad, el activo social será entregado á la Oficina Internacional de la Paz, en Berna.

Todas las personas que estén de acuerdo con los principios arriba expuestos, pueden, escribiendo en cualquier lengua, enviar su adhesión y su suscripción al domicilio social, Rue du Débarcadère, 7 bis, París, á nombre de la princesa Wiszniewska, presidenta de la Liga de las Mujeres para el Desarme Internacional.

COMISIONES

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

LA ÚLTIMA INVENCION DE EDISON.

El infatigable Edison acaba de realizar una obra colosal, que producirá una revolución en la industria y en la vida económica de muchas regiones.

Pretendía el ilustre inventor reducir á polvo las montañas que encerrasen minerales y luego separar la tierra de las riquezas á ella adheridas, todo sin que la mano del hombre interviniere para nada en esas labores gigantescas.

Los ingenieros calificaban de locura los proyectos de Edison, y decían que éste había llegado á perturbarse á fuerza de pensar en cosas maravillosas y de realización imposible.

Paseábase cierto día Edison por las orillas del mar en Long-Island, cuando advirtió que las olas arrojaban una masa de materias negruzcas. Cogió el sabio un puñado de aquella tierra, y colocando cerca un imán vió que de la masa se separaban granos microscópicos, parecidos á hormigas negras, y que se adherían á la superficie imantada. Aquellos granos eran trocitos de mineral de hierro. Entonces Edison buscó el origen del mineral en Nueva Jersey, valiéndose de una aguja imantada muy sensible. En cuanto el inventor se ponía sobre una aglomeración de mineral, la aguja inclinábase hacia el suelo señalándole los yacimientos. De este modo encontró el hierro en lugares en que nadie había pensado que lo hubiera, recorriendo el bajo Canadá hasta las montañas de la Carolina del Norte, siempre provisto del *ojo magnético*, como llamaba á la aguja descubridora. Hoy Edison es dueño de unos dos millones de toneladas de mineral.

Al conocer esta inmensa riqueza, Edison pensó en inventar el medio de extraer miles de toneladas por día á fin de alcanzar el éxito comercial deseado. Primero construyó una máquina muy potente para destrozarse las montañas y unos aparatos magnéticos para separar el mineral de la tierra. Con la máquina de fuerza de cien caballos convierte en polvo rocas de 6,000 y 7,000 kilos. Esa máquina es una draga colosal que arranca trozos de montaña y produce la ilusión de poder destruir en pocos días el globo que habitamos.

Las toneladas de piedra caen en vagones, que las llevan á la parte superior de un almacén para desprenderlas sobre los trituradores, que reducen á polvo los bloques de cinco ó seis toneladas.

Desde allí las menudas arenas son elevadas á un depósito capaz para 16,000 toneladas, desde el cual descienden por un plano inclinado, y luego la tierra y el mineral caen revueltos hasta la mitad del camino, donde varias baterías de 480 electro-ímanes atraen las partículas de hierro y dejan que la arena siga su descenso sin llevar el menor átomo de mineral.

Los granos de hierro nativo forman una cascada oscura como doble cortina de seda en derredor del imán, mientras la tierra, que no sufre ninguna atracción, continúa su descenso acumulándose allá en lo hondo en pirámide blanquísima.

Luego el polvillo de hierro se trasforma en barras dentro de unos cilindros que impiden la pérdida del mineral, cosa que ocurriría si éste se arrojase á los hornos sobre la violencia del fuego.

Tal es la obra reciente de este hombre extraordinario, de ese mago del siglo XIX cuyos inventos maravillosos son asombro del mundo.

Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

Las observaciones y estudio que desde hace tiempo trasmitimos en estas columnas sobre el mercado monetario de Londres, han resultado exactas.

Se produjo el pánico en la alta banca por las grandes exportaciones de oro, principalmente para los Estados Unidos de América.

Paquetes Postales á México

Para instrucciones é informes sobre paquetes postales de México ó para México, en la Dirección de este periódico.

Escaseando el medio circulante y temiendo movilizar el que está de reserva, la presión se manifiesta en alto grado para toda clase de negocios.

Limitados los recursos de la plaza hasta para descuentos de preferentes firmas, quiere decir que la confianza no es completa acerca de la duración del actual estado de cosas, que puede prolongarse más de lo que algunos se figuran.

De datos oficiales sabemos, que en las importaciones ha tenido Inglaterra durante el 1897 un aumento de 9.000.000 de libras esterlinas contribuyendo los Estados Unidos solos, con 7.000.000 próximamente y ascendiendo á 113.195.000 el valor total de los productos enviados por la gran República en dicho año.

Por el contrario en las exportaciones inglesas de idéntico período, ha habido una disminución como de 6.000.000 de libras, que únicamente se atribuye á las menores adquisiciones de efectos realizadas por las naciones hispano-americanas. Hecho que ofrece la más concluyente prueba del terrible aspecto que cada día toma, con proporciones mayores, el problema monetario.

Porque esta es una cuestión eminentemente práctica.

No existiendo relación fija entre la plata y el oro, careciendo de la moneda de este último metal casi todo el Continente americano (sin que importe el establecimiento nominal del talón oro sin realización en los hechos) no les conviene pagar en plata arrojando unos tipos colosales de situación para convertirla. Por eso dejan de comprar. Véase, pues, evidenciado lo que hemos venido sosteniendo acerca del perjuicio efectivo que hay para Inglaterra en el actual desorden económico, que es claro, cesaría con el bimetalismo internacional.

En Alemania, preocupa la renovación de tratados comerciales y la conquista de China. Porque en sentir de los más allegados al gobierno del Imperio, lo que por allá está sucediendo no es otra cosa que la primera faz de un plan combinado para ulterior acción.

Las pretensiones de los agricultores é industriales, ya son conocidas, para que se tengan en cuenta como bases en el porvenir. Sobre todo, los primeros desean nada más que la elevación de los derechos de introducción de los cereales, en condiciones hasta ahora desconocidas para Alemania y el establecimiento de la tarifa máxima y mínima en términos generales para el régimen aduanero.

También en Austria estudian con empeño igual tema, de carácter urgente en esta nación donde la pérdida de cosechas, la menor exportación de azúcar de remolacha y la crisis de sus mejores industrias, han creado situación económica penosísima.

El Comité que funciona en Viena constituido por la sociedad agrícola se ha puesto de acuerdo con el Club de industriales para uniformar puntos de vista que abracen las cuestiones generales de producción y que puedan servir de fundamento para los nuevos tratados de comercio. Las conclusiones á que lleguen serán sometidas al criterio del Gobierno.

Lo mismo en las dos citadas naciones que en Inglaterra es sorda y disimulada pero ciertísima la lucha de los dos grandes partidos cuya política comercial es diametralmente opuesta.

Por eso los proteccionistas se oponen á la celebración de tratados y los libre cambistas quieren mantener el *statu quo*, entretanto buscan mejor solución al problema, que seguramente no la encontrarán.

El precio del metal plata, nada de progreso revela por más que las esperanzas de alza, no faltan. Que no descienda, quisiéramos. Por poco simpática que la inacción sea, hay que preferirla si representa el menor mal.

Las últimas ventas en barras, han sido entre 95 y 96 francos el kilo.

Oro, también en barras, el kilo á 3440 francos y 3442.

Cotizaciones de valores de América.

6 p^o/_o mexicano de 1888, en Londres de 99 á 100; en Berlín de 99,70 á 99,90; en Francfort 99. 6 p^o/_o de 98 1/2 hasta 99 1/2. 3 p^o/_o entre 24 3/4 á 25. El hecho de llegar estos títulos á la par, sin artificio ni maniobras excepcionales, demuestra la extensión del crédito y ventajosa posición económica de esa República que con sus fuertes sobrantes de ingresos y floreciente estado de hacienda pública, se halla en condiciones de realizar la conversión.

4 p^o/_o brasileño de 1889, en París 61,55 y el 5 p^o/_o á 67. En Londres, 60 3/4 y 61,3. 1888, 62-4. 1895, 66-7.

4 1/2 p^o/_o argentino, en Berlín 70,25. El 1886, en París 468 y 92 1/2 en Londres. 6 p^o/_o 91 3/4. Cédulas argentinas, series A y B, 37,8 y 37 1/2. Cédulas de Buenos Aires, series K y P, 6 3/4 y 7 1/4. 6 p^o/_o de 1888 Provincia de Catamarca, en París 244. 6 p^o/_o de Mendoza 218. 7 p^o/_o de Córdoba 1888, 114.

6 p^o/_o chileno de 1886, en Londres 78-80. 1892, 86-8. 1895, 77-9. 1896, 84-6.

Bonos del Ecuador, último arreglo, 21 1/2 á 22 1/2.

3 1/2 p^o/_o uruguayo, 43 1/4.

Bancos. Nacional de México, en París 639 á 641. Londres y México, en Londres 5 3/4. Londres y Río de la Plata, 53-5. Londres y Brasil 18 3/4. Unión y Londres 35-6. Inglés y Norte América 64 1/4. Inglés y Sur América 14 1/4. Metropolitano 14 3/4. Tarapacá 3 3/4.

Ferrocarriles. Central mexicano, en Londres, bonos 69 1/2 y 70. Interocéánico mexicano, 88 á 90: A 69-71: B 35-7: preferente 1 3/4 y 2. Mexicano: 1.ª pref.ª 82-3: 2.ª 37-9: ord. 24 1/2. Nacional mexicano, certifs. A 49 1/2 á 50. Atchison y Topeka 13 3/8. Central del Pacífico 14 1/2. Chicago á Milwaukee 97 1/2 y 98. Denver 13 3/4. Illinois central 108 1/4. Louisville 61 1/4. Missouri, Kansas y Texas 13 3/8. New-York Central 121-2. Norte del Pacífico 68 1/2. Ontario 17 5/8. Norfolk 16 7/8. Unión del Pacífico 35 3/8. Wabash 19 1/2. Argentino 105 1/2. Nord-Este argentino 35. Buenos Aires al Pacífico 105 1/2. Buenos Aires al Rosario 76 1/2. Central argentino 83-84. Central del Uruguay y Montevideo 87-9. Córdoba al Rosario 98-9. Central de Córdoba 94-95. Costa Rica 3 1/2 y 4. Este argentino 44-6. Entre Ríos 3 3/8.

Minas. Alaska mexicana 1 3/8. Anaconda 5 7/16. Bonanza 3 7/8 á 4. Copiapó 2 1/4. Frontino y Bolivia 2 3/8. Oroya 1 1/8. Libiola 2 3/8. Mimosa 1 5/8. Santa Agustina 3/8. San Juan del Rey 18 1/2. Talisman 3/8. Violeta 7/16. El Callao 3. Monte Rosa 18. Rebeca 7,50. Uruguay 75. Huanchaca argentina 42,75.

Cotizaciones de valores de Europa.

3 p^o/_o perpétuo francés, en París 103,72. Consolidados ingleses del 2 3/4 p^o/_o 112,70. 4 p^o/_o austriaco, oro, 105,20. 3 p^o/_o belga 101,90. 4 por 10 exterior español 61,42. 4 p^o/_o húngaro, oro, 103,65. 4 p^o/_o italiano 94,57. 3 p^o/_o noruego 98,80. 3 p^o/_o portugués 20,50. 3 p^o/_o ruso 1891, oro, 97,50. 3 p^o/_o sueco de 1895, 103,05. Consolidados prusianos del 3 p^o/_o en Berlín, 98,10. 3 p^o/_o holandés en Amsterdam 90,37.

Bancos. De Francia, en París 3515. Hipotecario de Francia 661. París y Países Bajos 938. Transatlántico 436. Nacional de Descuentos de París 585. Crédito inmueble de Francia 665. Crédito Lyonés 831. Internacional de París 618. Parisien 495. Hipotecario de España 480. Crédito inmueble de Austria 1267. Crédito inmueble de Hungría 815. Colonial, en Londres 22-4. Ciudad 20 1/2. Londres y Provincia 22-3. Nacional Provincial de Inglaterra 57-8. Internacional de San Petersburgo 571.

Ferrocarriles. Brighton 178 1/8. Este de Londres 6 3/4 á 7. Gran central inglés 23 1/4. Del Norte 92 1/4. Nord-Este de Inglaterra 80 1/4. Austro-Húngaros 727. Lombardos 195,50. Portugueses 37. Andaluces 77,181 y 191. Norte de España 80 y 213 á 232. Pamplona 215. Barcelona 218,50. Asturias 212 á 228. Madrid á Zaragoza 143 y 285 á 289. Orleans 1400 y 483 á 489,50. Oeste de Francia 1130,50 y 483 á 488,50. Sur de Francia 379. Este 487,50, 483,50, 538 y 1005. Mediodía 1448 las acciones y las obligs. del 3 p^o/_o entre 483 y 488,75. Norte 2085 y 459 hasta 494. Nord-Este 485,25. Lyon: accs. 1900: obligs. 3 p^o/_o de 1855, 484: 3 p^o/_o viejo 483: 3 p^o/_o fusión nueva 485,25: 2 1/2 p^o/_o 460.

Cambios sobre París. New-York 5,21 7/8. México 2,40 á 2,42. Honduras 165. Buenos Aires 5,07. Londres 25,40. San Petersburgo 37,25. Berlín 80,90. Viena 47,65. Francfort 80,86. Roma 105,15. Amsterdam 47,77. Ginebra 105,20. Amberes 100,15. Madrid 33,45. Bruselas 100,14. Lisboa 795.

Cambios sobre Londres. México 23 1/8. New-York 4,83. Buenos Aires 49 1/4. Valparaíso 17 7/8. Río de Janeiro 6 11/16. Berlín 20,42. Viena 121. Francfort 20,21. Amsterdam 12,10. Hamburgo 20,15.

Prima del oro. Colombia 141. Guayaquil 103. Buenos Aires 168,90. Lisboa 48 1/2. Paraguay 690.

Miscelánea

Solicitado el gran canciller por un periodista para que emitiese su opinión acerca del viaje del presidente de la República francesa á Rusia, no dudó en responder que, á su juicio, Mr. Félix Faure había cumplido su misión de una manera plausible, si bien cometiendo una ligera incorrección, de la que era culpable.

—¿Cuál es?—le preguntó el periodista.

—Poca cosa—contestó Bismark—que al llegar á San Petersburgo y pasar revista á los cosacos que formaban su guardia de honor, los ha saludado llevándose la mano al sombrero en lugar de quitarse éste, como ordena el Protocolo.

Faure, á quien molestaron estas palabras de Bismarck, hizo un esfuerzo de memoria; pero no pudo recordar el detalle, ni convencerse, por lo tanto, de si era ó no cierta la crítica del canciller.

Preguntó á las personas que le habían acompañado, y tampoco pudieron sacarle de dudas.

Pocos días después dábese en el Eliseo una fiesta de confianza, en que se presentaba un cinematógrafo con todas las escenas del viaje presidencial á la corte del emperador Nicolás.

Al llegar la escena de la llegada, vióse con júbilo que aparecía Félix Faure saludando con el sombrero en la mano á los cosacos, de una manera respetuosa.

—¡Se ha salvado el Protocolo!—exclamó la concurrencia, y la noticia llegó bien pronto á conocimiento de Bismarck, que ha sentido la equivocación más que la pérdida de su privanza en la corte del emperador Guillermo.

Entre dos bohemios:

—¿Es cierto que te han facilitado algún dinero?

—Sí.

—Pues préstame dos pesetas.

—Imposible. No tengo más que duros.

En la línea del Norte del Pacífico acaba de ponerse en servicio una locomotora que pesa 84 toneladas. Consta dicha locomotora de 332 tubos que ofrecen una superficie de caldeo de 279 metros, y tiene la rejilla una superficie de 3 1/4 metros. El cilindro de baja presión tiene 86 centímetros de diámetro, y el de alta presión 58 centímetros. La locomotora tiene cuatro pares de ruedas acopladas y un carro delantero. El tender vacío pesa 16,5 toneladas, y puede contener de 7 á 8 toneladas de carbón y 18.000 litros de agua. La longitud de la máquina y del tender es de 19 metros. Esta locomotora ha podido arrastrar en una pendiente de 1 1/4 por 100 un tren de 58 vagones cargados, que no pudieron arrastrar de ningún modo dos locomotoras ordinarias.

Gedeón está consolando á un amigo suyo que está gravemente enfermo.

—No te apures—le dice—yo también estuve una vez abandonado de los médicos.

—¿Por qué enfermedad?

—Por ninguna. Porque no les pagaba.

ADVERTENCIA

Las numerosas personas que en París acostumbran adquirir ejemplares sueltos de este periódico, los hallarán en los lugares siguientes, únicos designados para la venta pública.

Kiosko n.º 10, esquina Boulevard des Capucines y Rue Scribe (frente al Gran Café).

» » 22, Boulevard des Italiens (esquina de la Rue du Helder).

» » 25, Boulevard des Italiens (frente al Crédit Lyonnais).

» » 32, Boulevard des Italiens (frente al Café Riche).

» » 39, Boulevard Montmartre (esquina de la Rue Richelieu).

Imp. de Pujol y C.ª, Tallers, 45.—BARCELONA

Salidas de vapores - correos.

Para Veracruz y principales puertos del Golfo Mexicano.

De Saint Nazaire, el 21 de cada mes, los vapores de la *Compañía General Transatlántica Francesa*.
De Havre, los 15 y 30, de la *Hambourg American Packet*.
De Cádiz, 10 y 30 y de Santander 20, de la *Compañía Transatlántica Española* (antes A. López y Compañía.)
De Liverpool, cada 15 días, de la *West India et Pacific Company*.
De Amsterdam, todas las semanas, de la *Malle Royale Hollandaise*.

Para New-York.

De Burdeos, todas las semanas, de la *Nueva Compañía Bordalesa*.
De Havre, los sábados, de la *General Transatlántica Francesa*.
De Cherburgo, viernes, de la *Hambourg American Packet*: los 11 y 22, de la *Norddeutscher Lloyd*.
De Queenstown, jueves, de la *White Star Line*.
De Southampton, miércoles, de la *Norddeutscher Lloyd* y sábados, de la *American Line*.
De Liverpool, 6 veces cada mes, de la *Cunard Line*.
De Amberes, los sábados, de la *Red Star Line*.

Para Santo Domingo, Haití, Venezuela, Colombia, Ecuador y Centro-América.

De Saint Nazaire, el 9, de Marsella el 8 y de Burdeos el 26, de la *General Transatlántica Francesa*.
De Southampton, 11 y 25, de la *Royal Mail Steam Packet*.
De Liverpool, los jueves, de la *West India et Harrison Lines*.
De Havre, 4, 16 y 30, de la *Hambourg American Packet*.

Para Brasil.

De Burdeos, los 13 y 27, de la *Mensagerías Marítimas Francesas* y el 10 de la de *Cargadores Reunidos*.
De Marsella, 10 y 25, de la de *Trasportes Marítimos*.
De la Paliza, 1, 15 y 29, de la *Pacific Steam Navigation*.
De Southampton, 6 y 20, de la *Royal Mail Steam Packet*.
De Lisboa, 2, 16 y 30, de la de *Mensagerías Marítimas Francesas*; 4 y 18 de la *Pacific Steam Navigation*; 9 y 23, de la *Royal Mail Steam Packet*; 2, 13 y

22, de la de *Cargadores Reunidos* y miércoles, de la *Hambourg Sudamerikanische*.
De Oporto, 4 y 19, de la *Norddeutscher Lloyd*.
De Havre, 7, 17 y 27, de la de *Cargadores Reunidos*.

Para Uruguay, Argentina, Patagonia y Paraguay.

De Marsella, 10, 20 y 25, de la de *Trasportes Marítimos*.
De Burdeos, 14 y 24, de la de *Cargadores Reunidos*.
De Southampton, 6 y 20, de la *Royal Mail Steam Packet*.
De Lisboa, 2, 16 y 30, de la de *Mensagerías Marítimas*; 1, 4 y 18, de la de *Pacific Steam Navigation Cy.*; y 9 y 23, de la *Royal Mail Steam Packet*.
De Amberes, 15 y 25, de la *Norddeutscher Lloyd*.
De Génova, 8, 22 y 28, de la *Veloce*; y 1 y 15, de la de *Navigazione Generale Italiana*.

Para Chile, Perú y Bolivia.

De la Paliza, 1, 8, 15 y 29, de la *Pacific Steam Navigation Cy.*
De Lisboa, 1, 4 y 18, de la misma Compañía.
De Burdeos, todas las semanas, de la de *Mensagerías Marítimas Francesas*.
De Lisboa, todas las semanas, de la misma Compañía.
De Amberes, los sábados, de la *Allan Line*.
De Saint Nazaire, los 9, de la *General Transatlántica Francesa*.
De Burdeos, 26 y de Marsella los 8, de la misma.
De Southampton, 15 y 25, de la *Royal Mail Steam Packet*.
De Liverpool, los jueves, de la *West India et Harrison Lines*.
De Havre, los 4, de la *Hambourg American Packet*.

Anuncios

LA CASA MATÍAS LÓPEZ (MADRID - ESCORIAL)

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y en el extranjero.

PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO
DE VENTA EN TODAS PARTES

Depósito central: MONTERA, 25, Madrid

REPRISE des PRÊTS FONCIERS amortissables à longues échéances.

En tenant compte des frais de Reprise, la nouvelle annuité sera notablement inférieure à celle actuelle.

CENTRAL OFFICE: 15, Boulevard des Italiens, 15, PARIS

Astillero Veá-Murguía

DE NORIEGA Y C.^A

EN CADIZ (ESPAÑA)

Constructores de barcos para las marinas de guerra y mercante. Han construido últimamente el acorazado **Emperador Carlos V**, de 9.235 toneladas de desplazamiento.

SOBRE MOTIVOS

DE

“LA EMPRENDEDORA.”

Habiendo preguntado muchos amigos personales y los corresponsales del periódico acerca de bases y desarrollo de la Agencia internacional cuyo anuncio va al principio, consignaremos algo breve, dejando el detalle de las aplicaciones para tratarlo particularmente en cada caso especial ya que en términos generales resultará cuanto se desee en un plan de trabajo expresamente formado para el objeto.

Reconociendo la extensión y la importancia de las leyes económicas que rigen todas las formas de la actividad, la industria y el comercio, hay que convenir en que el sentimiento social con el desarrollo que ha alcanzado en nuestro tiempo y con el del problema de las necesidades, nos llevan á resultados jamás calculables.

A medida que los esfuerzos se combinen y extiendan así también será mayor la ventaja, multiplicándose los elementos para llegar á bases sólidas que por lo científicas y ciertas caractericen el grado de civilización de cada pueblo.

En combinaciones económicas no hay todavía verdades fijas que puedan trasmitirse como tales, cual sucede con las matemáticas por ejemplo. Las preocupaciones cuando no las vulgaridades ó ambas juntas, dan el tono en asuntos de comercio é industria y la rutina se encarga de completar el pintoresco cuadro.

Las sociedades en donde la producción y sobre todo el comercio han hecho escasos progresos no están sujetas á esas variaciones repentinas y perjudiciales, nombradas crisis. Lo cual quiere decir que en nuestro tiempo que de manera profunda se han trastornado en Europa y América las condiciones comerciales é industriales, será consecuencia de la altura en civilización y adelanto. Que nada extrañaría la verdad de esta conclusión porque la perturbación introducida en los cambios y transacciones puede muy bien ser efecto de que los procedimientos empleados por lo insuficientes y las incertidumbres ocasionadas por incesantes alteraciones, exigen completo y seguro remedio.

Crisis significa revolución que es lo mismo que acción y movimiento. Para dar mayor fuerza y resultado á la vida. De ahí, la agitación actual tan poderosa: porque son otras bases más firmes de existencia las que se buscan y necesitan.

El que se estaciona perece.

Por eso la mayoría de los países hispano-americanos están en inminente peligro sino se afanan por allegar elementos para hacer producir su suelo é impulsar la masa inmensa de su riqueza pasiva. Los que ya entraron en ese venturoso camino han de perseverar para ensancharlo y que sea cada vez más fructífero.

Y por eso también el capital, la inteligencia y las industrias europeas, que ya carecen de aplicaciones ó de mercados de consumo en el continente han de lanzarse á la expansión y á la lucha, si quieren figurar entre los que aspiran á seguir viviendo.

La Exposición de 1900 para América será punto de partida hacia infinitos negocios de variadas clases. Con ese motivo y aun sin él, la crisis del mundo ha de resolverse por un altísimo grado de desarrollo material para el cual en Europa los términos hábiles se agotan.

Las buenas relaciones son como los procedimientos de idéntica especie. Complicadas á primera vista y aun constantemente, para quienes no estudian con exactitud el positivo problema de las necesidades de los pueblos.

Pero por dificultades que haya y en efecto no son pocas, se llega al fin anhelado con reciprocidad de benevolencia y con la confianza de alcanzar el éxito.

La remuneración para las empresas y en general para el comercio, aumenta cuando la competencia ha establecido la necesidad de otros horizontes y cuando éstos por haberse vencido en ellos la resistencia de variados antagonismos, ofrecen sin ignorancia y exentos de preocupaciones rendimientos abundantes por la persuasión de la utilidad recíproca que en el fondo de las nuevas combinaciones ha de existir.

Nada hay en el mundo sin repercusión y en condiciones tales de que tome su legítimo cauce cuanto lo hubiere perdido ó de marcarle el nuevo.

El golpe dado en un lado encuentra su correlación en otro. A la crisis presente responde América y con ella sus naciones de estado político y económico más avanzado porque siendo á la vez de educación más fuerte, tienen mayor discreción, libertad y energía para saber admitir é impulsar los valiosos recursos de diverso género tan abundantes y ya sin provecho para Europa, porque en su seno, no hay forma de usarlos.

Falta espacio y casi nada, solo por vía de comienzo, dejamos anotado.

LA GARE DE PARIS-NORD

Située au centre des affaires est le point de départ de tous les grands Express européens pour l'Angleterre, l'Allemagne, la Russie, la Belgique, la Hollande, l'Espagne, le Portugal, etc.

BILLETS SIMPLES valables 7 jours.	1 ^{re} cl. 2 ^e cl. 3 ^e cl.
via Calais-Douvres.....	71 f. 50 49 f. 50 33 f. 35
via Boulogne-Folkestone.....	65 » 45 » 28 »
BILLETS D'ALLER ET RETOUR valables un mois	1 ^{re} cl. 2 ^e cl. 3 ^e cl.
via Calais-Douvres.....	112 f. 25 82 f. 10 46 f. 70
via Boulogne-Folkestone.....	118 » 87 » 52 »

CHEMIN DE FER DU NORD.

PARIS A LONDRES.

Traversée Maritime en 1 heure - via Calais-Douvres et Boulogne-Folkestone - Traversée Maritime en 1 heure
Trajet en 7 heures. - 3 heures de moins que par toute autre route.

CINQ SERVICES RAPIDES A HEURES FIXES PENDANT TOUTE L'ANNÉE.

Départs tous les jours (dimanches et fêtes compris)

Paris-Nord pour Londres, à 9 heures, 10 h. 30, 11 h. 50 matin; 3 h. 45 et 9 h. soir. | Londres pour Paris-Nord à 9 heures, 10 heures, 10 heures, 11 h. matin; 2 h. 45 et 9 h. soir.

Services officiels de la poste.

BUREAU CENTRAL: 57, Gresham Street, LONDON.

Correspondants à Algea Bay, Anvers, Bâle, Bombay, Calcutta, Christchurch N.Z., Cape Town, Colombo, Florence, Hambourg, Lyon, New-York, Madras, Melbourne, Marseille, Paris, Rotterdam, Sidney, Wellington, N. Z., etc., etc.

Agents du LONDON & NORTH WESTERN RAILWAY Co.

PAVIMENTOS.
Pisos especiales para aceras, cuadras, cocheras, azoteas, etc.

PORTLAND
Baños, fregaderos y peldaños, artesonados y azulejos.

Cemento Catalán
lento y rápido.

CAL DEL TEIL

Escofet Tejera y C.^a
Alcalá 18, Madrid
Rioja, 7, Sevilla.
Ronda San Pedro, 8, Barcelona

CAMOLI PEREZ LURBE
CARTAGENA (España)

MAQUINAS
Calderas
Rails
Vagonetas

MOLINOS.
REDONDOS.
Y
Cables planos

ESPECIALIDAD EN

DEPOSITO DE MATERIAL COMPLETO PARA MINAS.

Referencias inmejorables sobre material en funciones.
Precios y dibujos a quien lo solicite.

The Anglo-Argentine Bank Ltd.

El Banco Anglo-Argentino, limitado London: 15 Nicolás Lane. E. C. Buenos Aires, Reconquista, 78. - Montevideo, calle Zábala, núm. 3.

Capital autorizado. £ 950.000
Capital suscrito. » 450.000
Idem pagado. » 300.000
Fondo de reserva. » 5.000

Se abren cuentas corrientes con firmas comerciales y particulares.
Se reciben depósitos a la vista y por períodos fijos.
Se descuentan, negocian y cobran letras.
Se recibe en depósito bonos y acciones para el cobro de cupones y divididos.
Se remite a los interesados en Europa el producto de cupones y dividendos.
Compra y venta de bonos y acciones por cuenta de terceros.

THE BANK OF BRITISH NORTH AMERICA
Incorporated by Royal Charter

Paid-up Capital, L. 1,000,000. Reserve Fund, L. 275,000

Grants Letters of Credit on its Branches in the Provinces of Quebec, Ontario, Nova Scotia, New Brunswick and British Columbia (Dominion of Canada), and its agents in New York, San Francisco and Chicago, payable on presentation free of charge.

Also purchases, or forwards for collection, Bills on America and Coupons for dividends on American stocks, and undertakes the purchase and sale of stock and other money business in the British Provinces and the United States.

By Order of the Court, A. G. WALLIS, Secretary.
3, Clement's-lane, Lombard-street, London E.C.

Branches are now open in the West Kootenay Districts, British Columbia, at Rossland, Trail, Sandon, Kaslo and Slocan City.

Banco Alemán Trasatlántico.
BERLIN, BUENOS AIRES, VALPARAISO

Capital: 20,000,000 marcos

Deutsche, Ueberseeische Bank-Berlin

Buenos Aires, Reconquista, esquina Piedad.

Se encarga de toda clase de operaciones bancarias y gira sobre todas las plazas de comercio y todos los pequeños pueblos de Italia, España, Alemania, Francia, Inglaterra, Rusia, Suiza, etc.

Da cartas de crédito para viajeros y para la compra de mercaderías. Abre cuentas corrientes y recibe depósitos.

El Banco Internacional del Salvador.

Establecido en 1880.

Tipo de descuento. 16 %
Intereses en cuentas corrientes garantizadas. 17 »
Intereses en cuentas corrientes sin garantía. 20 »

ABONA POR DEPÓSITOS.

A la vista y cuenta 3 »
A mayor plazo 4 »

Sucursales: Santa Ana, Sonsonate y San Miguel.
Agencias: Cojutepeque, San Vicente, Zacatecoluca, Suchitoto, La Libertad, Santa Tecla, Chalchuapa, Atiquizaya, Ahuachapán, La Unión y Santiago de María.

San Salvador, Abril 1.º de 1897.
Por el Banco Internacional del Salvador,
W. E. Coldwell, Gerente.

BANCO MINERO.

Capital y Reservas. . . Pesos 1.750,000

EN CHIHUAHUA (MEXICO).

Gerente, Cajero,
ENRIQUE C. CREEL JUAN A. CREEL

Directores:
Sres. Luis Terrazas, Miguel Salas, Inocente Ochoa, Luis Terrazas hijo, Enrique C. Creel, Alberto Terrazas, Luis Faudoa Sucs., Juan A. Creel.

AVIS AUX INTÉRESSÉS

Dans la direction de ce journal on fournit toute sorte de renseignements au sujet des affaires tant commerciales que financières ou autres concernant tous les pays de l'Amérique. S'adresser.

EFFECTOS EUROPEOS

PARA CONSUMO DIRECTO

República Mexicana que acosa a los europeos para que compren sus productos franceses en Europa para su propio uso, se les advierte, que la Dirección de este periódico toma a su cargo la compra y envío por un agente especial, exactitud y economía.

Para las remesas cantidades, se hacen por medio de pagarés postales.

Centro-América, Venezuela, Colombia y demás naciones del Sur.

Darán informes completos en esta Dirección, de quienes se encargan de análogo servicio.

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres fundados en 1854

19 - CALLE DEL CAMPO SAGRADO - 19

Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. **Prensas hidráulicas** y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

25 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado
BARCELONA. Teléfono 595.

PICKFORD & CO

Transporte genéral par tous pays. Agence en Douane. Affrètements. Assurances, Em-magasinement de mobiliers et transport par voitures de déménagement.

Service express de factage dans les principales villes de l'Angleterre.

Succursales dans les principales villes de l'Angleterre.

HOTEL "ROMA"
Valparaíso, Calle Serrano, núm. 83 (Chile).

Situado en una de las calles centrales, con vista al mar. Departamentos amueblados y cuartos. Cocina a la Europea. - Pensiones a precios módicos. Ofrecemos todas las comodidades deseadas a los viajeros.

Intérpretes, &
Cereghino & de la Cruz
PROPIETARIO.

BANCOS.

Banco de Londres y Río de la Plata.

LIMITADO.

Londres, Paris, 16 rue Halevy; Buenos Aires, Montevideo, Rosario de Santa-Fé, Paysandú, Mendoza, Rio Janeiro, Pernambuco, Pará y Barracas al Norte. - Operaciones, descuentos, transferencias telegráficas, letras de cambio, remesas, compra y venta de cédulas y otros títulos, depósitos en oro sellado, depósitos en moneda legal, depósitos en títulos, remesas de interés para Europa y cobranzas.